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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售12元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

「超給荔！」
廣東荔枝甜到香港

掃碼睇片

掃碼睇片

著名音樂人陳彼得逝世
享年82歲

冀吸引更多冀吸引更多LMELME營運商來港營運商來港
投推署：首批金屬倉下月投運 人民幣料獲更多使用

港交所（388）旗下
倫 敦 金 屬 交 易 所
（LME）早前批准7個
倉儲設施，下月15日

起將陸續投入運作。投
資推廣署（投推署）運輸、

物流及工業總裁王國藩日前接受港商訪問時稱，署方正繼
續與獲LME認證的倉庫營運商洽談來港設立倉庫，冀藉此
引申更大型的人民幣活動，加強香港作為國際金融中心的
角色。業界則期望，繼LME認證的倉庫來港設立倉庫後，
下一步可吸引芝加哥商品交易所（CME）及上海期貨交易
所亦來港設立倉庫。 香港商報記者 鄺偉軒

香港競爭力排名重返全球前三

掃碼睇片

業界倡探討貨櫃碼頭設倉庫可能性

IMD世界競爭力排名
總排名

1

2

3

4

5

2025年
（按年排名變化）

瑞士（+1）

新加坡（-1）

香港（+2）

丹麥（-1）

阿聯酋（+2）

分項排名

經濟表現

13（-1）

1 （+2）

6 （+5）

15（+7）

2 （不變）

政府效能

1（不變）

3（-1）

2（+1）

6（-1）

4（不變）

企業效能

6（-1）

8（-6）

2（+5）

1（不變）

3（+7）

基礎建設

1（不變）

6（-2）

7（+2）

2（不變）

（+2）

【香港商報訊】記者黃兆琦報道：特區行政長官李家
超昨日公布，瑞士洛桑國際管理發展學院（IMD）剛發
布《2025年世界競爭力年報》，香港全球競爭力上升兩
位至全球第三，是2019年後香港再次重返三甲。李家超
指出，年報肯定香港世界一流的營商環境，也反映商界
領袖對香港競爭力的正面看法，凸顯香港的優勢。特區
政府會繼續用好香港的 「超級聯繫人」及 「超級增值
人」角色，深化國際交往合作，做大做深區域貿易，開
拓新市場，全面拼經濟、謀發展、惠民生。

特首：對政府效率排第二感鼓舞
當日，李家超出席行政會議前見記者表示，世界競爭

力年報綜合客觀數據同商界意見等因素，評估全球各個
經濟體的競爭力。年報顯示香港競爭力大幅提升，總得
分在100分中獲99.2分，增幅是首十名內最高。

具體而言，在政府效率方面，香港排名由世界第三升
至第二，其中稅務政策排名世界第一、商業法規排名世
界第三。在營商效率方面，香港排名由世界第七升至第
二，管理方式由第六升至第三。經濟表現上，香港排名
由世界第十一升至第六，其中國際投資排名升至世界第
二。

李家超指出，年報對香港整體及多領域評分都上升，

顯示特區政府施政方向整體正
確，各項政策取得成效。他對
政府效率獲評世界第二感到鼓
舞，證明公務員本質及能力優
秀，反映他改變政府文化、建
立 「以結果為目標」的政府政
策正確並帶來成果。

另外，李家超透露，正審視
建 立 「高 層 政 府 官 員 責 任
制」，強化政府部門主管、高
級公務員的領導作用，並與現
有制度結合，以提升政府治理水平。

財爺：港營商環境獲各方肯定
同日，財政司司長陳茂波亦於社交平台對《2025年世

界競爭力年報》作出回應，稱這見證了香港競爭力的強
化與優勢的提升。

陳茂波回顧自己在一連串外訪以及與訪港和在港外資
企業交流時，不少代表表示是香港的優勢吸引他們落
戶，並以香港為區域乃至國際營運總部。多個外國在港
商會的調查亦顯示，外資持續看好香港發展前景。

陳茂波說，香港在多項國際排名包括經濟自由度、國

際金融中心地位等均表現亮眼，國際評級機構也一致給
予正面評級。一連串成果凸顯特區政府和社會各界不懈
努力，全力全速提升香港營商環境和競爭力的成效，並
且獲各方認同和肯定。

他表示，外圍政經格局複雜多變是當前的新常態，全神
貫注、全力以赴提升自身競爭力、全力開拓更寬廣的網絡
和朋友圈，讓香港能更好發揮 「超級聯繫人」和 「超級增
值人」的優勢，是關鍵策略。今年以來，香港金融市場的
亮麗表現，明確反映國際投資者以資金和實際行動對香港
和國家前景投下信心一票，香港要把握好良好勢態，積極
求變、全力創新，迎接更繁榮美好的發展。

為游說更多金屬倉庫營運商來港，王國藩稱，今年下
半年，投推署署長及高級行政人員出差的重點工作，就
包括游說海外金屬倉庫營運商來港設立倉庫， 「尤其加
強對獲LME認證的倉庫營運商進行游說」，而投推署位
於全球各地的辦事處亦會協助宣傳推廣。

王國藩料有更多營運商來港
王國藩期望，首批金屬儲存設施下月陸續投入運作

後，將有更多金屬倉庫營運商來港。他又期望藉此帶動
更多營運商使用人民幣，造就更多人民幣 「跨市場、跨
地區、跨產品」的套戥機會，加強香港作為國際金融中
心的角色。

上月，財政司司長陳茂波出席 「LME亞洲金屬研討會
2025」時預計，將於今年底向立法會提交合資格大宗商
品貿易活動半稅優惠條例草案，較原先的 「明年上半
年」為早。對此，王國藩期望，透過提供半稅優惠，可
帶動商品貿易商落戶香港，促進香港的商品交易活動。
他相信，待LME批准的首批金屬倉庫下月投入運作後，
相信交易商將更踴躍來港設立倉庫。

為何要在香港設有金屬儲存設施？王國藩解釋，當前內
地約消耗全球約一半的金屬， 「若金屬可儲存在香港，只
需數小時便可將金屬運至粵港澳大灣區其他城市。」

王國藩亦承認，香港的營運成本較其他地方為高，認

為金屬倉庫營運商
不應只以倉庫租金
的 多 寡 而 決 定 ，
「成本當然越低越

好，但這不應是故
事的全部。」

香港能源礦產與
大宗商品聯合會會
長黃健華認為，由
於基本金屬交易涉
及國家戰略安全及
定價權，在國安考
慮 下 ， 對 國 家 而
言，金屬倉庫不能
設於大中華以外地區，因此不僅港府，甚至是中央亦期
望香港可做到商品儲存。

業界冀吸引CME來港設倉庫
黃健華續稱，香港雖然作為國際金融中心，但偏偏缺

乏大宗商品交易， 「尤其今天不少大型國企及民企已前
往新加坡進行商品交易，因此吸引內地商品交易回流至
內地和香港進行，成為當務之急」。

他稱，單靠金屬倉庫營運商進駐香港，只是香港構建

商品交易生態圈的一個小部分。他續以新加坡為例：
「數據顯示，在新加坡進行的鐵礦石交投已達數千億、

甚至達到1萬億美元，面對如此商機，香港為何不能將
之做大做強？」

黃健華認為，金融、保險以及期貨間接創造香港GDP
的50%，而從事商品交易更可帶動金融、期貨及保險等
活動。他期望，繼爭取 LME 認證倉庫營運商落戶香港
後，下一步可吸引芝加哥商品交易所（CME）及上海期
貨交易所來港設立倉庫，藉此盤活香港的商品交易。

設立金屬倉庫只是香港構建商品交易圈的微細環節，
有業界人士坦言，香港倉庫負重能力不足，須投入資源
提升負重量，建議港府提供資助提高吸引業界投入的誘
因。

世邦魏理仕香港顧問及交易服務—工商及物流部董事
兼主管黎尚文指出，香港倉庫的承重量普遍介乎每平方
米2至3噸，符合LME所要求的每平方米5噸承重量者少
之又少。因此，當前來港設立倉庫的營運商，一般要尋
找位於地下的倉庫，才可毋須進行加固工程；若營運商
目標租賃倉庫的2樓作商品儲存，則要對該物業的地下

及1樓進行加固。
香港能源礦產與大宗商品聯合會副會長柳宇坦言，香

港的倉庫向來為儲存電子產品而設，沒有多大承重力，
「因此要盡快提升香港倉庫的儲存量至每平方米5噸，

甚至達至韓國釜山每平方米 10 噸的水平」。他期望除
了政策作配合外，港府亦應為金屬倉庫營運商作出補
助，加大業界對設施作出投入的誘因。

另外，若要裝卸金屬，一般需透過貨櫃碼頭進行，並設
金屬儲存倉。柳宇稱，新加坡及釜山的港口已為金屬儲存
設有倉庫，但香港葵涌貨櫃碼頭卻以儲存貨櫃為主，卻未

設有蓋倉庫，因此港府應與現有貨櫃碼頭營運商協商，重
新尋找內河碼頭設置倉庫，令金屬儲存營運商願意在港多
設倉庫。黎尚文亦認為，應探討在貨櫃碼頭從事金屬儲存
的可能性，惟過程須考慮成本效益。

對於上述意見，發展局回應港商記者查詢時稱，位於
屯門的香港內河碼頭正位處《屯門分區計劃大綱圖》的
「其他指定用途」（註明 「內河貨運碼頭」）地帶之

內， 「貨倉」（包括金屬倉庫）在該地帶內屬經常准許
的用途。局方又指，北部都會區範圍內現時沒有任何內
河碼頭，未來亦未有計劃增設內河碼頭。

香港物流業鮮有金屬儲存倉庫，業界人士期望，港
府可於北部都會區增撥土地，配合金屬儲存營運商來
港發展。對此，王國藩表示，已與北部都會區統籌辦
事處商討有何合適土地提供予金屬儲存營運商營運，
又指至今已有兩幅合適的物流用地供業界考慮。發展
局回覆記者查詢時亦稱，港府已在北部都會區東西兩
面的新發展區、特別是口岸周邊地方，策略性地預留
了不少物流用地，強調該等物流用地日後可作金屬倉
庫之用。

發展局指，北都區的物流用地，分別位處洪水橋、厦
村、元朗、元朗南、新界北新市鎮、新田科技城及粉嶺
北。其中，位於新界北新市鎮的現代物流用地，可善用
香園圍口岸的貨運角色；位於新田科技城及粉嶺北新發

展區的物流用地，已完成法定規劃程序及開展土地平整
和基礎建設工程，完全可作金屬倉庫之用。

黎尚文就建議，若涉及金屬儲存這類較專門用途的用
地，應在北都區內的某些片區以1倍左右的地積比率興
建，惟他坦言若提升該等用地地積比率，地產商或認為
回報不划算。

另外，若金屬倉庫營運商要來港開設倉庫儲存金屬，
租賃與購置土地，哪一種較為可取？

戴德梁行香港董事總經理蕭亮輝認為，若要劃地興建
物流倉庫，一般至少需要3年，因此對於大部分倉庫營
運商而言，如已有相關牌照，希望盡快開始做生意，滿
足貨物出入口和客戶需求，租賃倉庫的方式會更合適，
時間及金錢成本效益更高，同時也更有靈活性。

LME批准的首批金屬倉儲設施下月15日起
陸續投入運作。上述設施營運商之一、Hen-
ry Diaper & Co Ltd 主席 John Harvey 表示，
期望可於兩年內在新界興建金屬倉庫，透過
落戶香港為港創造更大效益，並希望銀行可
以支持。

「香港鄰近內地，不僅處於世界上重要的地
方，金屬交易商更可利用香港向內地供應金
屬。」John Harvey 稱，香港是中國及英國之
間的重要中轉港，有信心港府為興建金屬倉庫
作更多投入。他相信，藉首批獲 LME 認證的
倉庫營運商洽談來港設立倉庫，可為其他LME

認證的倉庫營運商樹立案例。
John Harvey 表示，他成功落戶香港後，下

一步計劃在港興建更大型倉庫，期望可於兩年
內成事， 「但成本問題相當棘手，且儲存成本
亦相當高昂。」他期望港府可抱持開放及具彈
性的態度處理這些問題，又期望香港銀行可為
相關營運商提供支持。

Henry Diaper & Co Ltd目前與中國外運共
同營運位於青衣的金屬倉庫，主要儲存鋁合
金、鉛、鍚及鋅。John Harvey 透露，雙方合
作平等，中國外運兩名職員已前往利物浦就金
屬儲存接受培訓。

首批獲LME在港設立認可倉庫營運商及地點
倉庫營運商

GKE Metal Logistics

Henry Diaper

PGS（East Asia）

合作夥伴

華潤物流

中國外運

豐豪供應鏈

獲准存放的金屬

鋁合金、原鋁、銅、鎳、鋁、鍚及鋅

鋁合金、鉛、鍚及鋅

鋁合金、原鋁、銅、鎳、鉛、鍚及鋅

地點

深水埗

青衣

流浮山

北都已有適配土地建金屬倉庫 外商冀兩年內建新界倉庫

王國藩王國藩（（左一左一））期望期望，，首批金屬儲存設施下月陸續投入運作後首批金屬儲存設施下月陸續投入運作後，，將有更將有更
多金屬倉庫營運商來港多金屬倉庫營運商來港。。左二為黃健華左二為黃健華，，左三為柳宇左三為柳宇。。 記者記者 馮瀚文攝馮瀚文攝

John Harvey表示，冀透過落戶香港，
為香港創造更大效益。
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